

La Almudaina

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 ets.
Id. atrasado 10 "

Alrededor del Mundo

SUMARIO.—La rapidez del pensamiento.—Pruebas experimentales.—Medición de la velocidad de las sensaciones.—Refrán falso.—El furor por las máquinas para volar.—Verdadera epidemia.—El czar, los gobiernos, los sabios, todo el mundo.—Timo al museo del Louvre.

La rapidez del pensamiento fue medida hace tiempo por Hemboiz.

«Rápido como el pensamiento» dice el refrán y el refrán miente. El pensamiento no tiene nada de rápido; al contrario, es muy lento. Hemboiz demostró que la onda que lleva una idea camina con una velocidad de un minuto por milla. Las impresiones producidas por conducto de los sentidos tardan más o menos en hacerse sentir, según los órganos.

A pocos pasos de distancia el sonido tarda un sexto de segundo en ser sentido por nosotros. En el órgano de la vista, el cerebro tarda un quinto de segundo en enterarse de una imagen que se mira a igual distancia. De lo cual resulta que el órgano de la visión es más lento que el del oído.

Quedaba un punto por aclarar de estas interesantes observaciones: el de qué parte de ese tiempo necesitan para producir y recibir la sensación los órganos y el cerebro, respectivamente.

El profesor Donders lo ha resuelto, por medio de un aparato delicadísimo, demostrando que el cerebro tarda sesenta y cinco milésimas de segundo en recibir y en acusar recibo de una sensación.

Apurando todavía más, añaden los experimentos hechos que de esas setenta y cinco milésimas de segundo, cuarenta se ocupan en el simple acto de reconocer la sensación y treinta y cinco en el de darla por recibida.

Las investigaciones van a ser dirigidas ahora en otra dirección no menos interesante, como es el definir si en el cerebro hay sitio especial para la percepción de las impresiones producidas por cada sentido y si extirpando la masa encefálica de ese sitio se pierde el sentido correspondiente.

Sobre este problema andan muy divididas las opiniones.

Si realmente la hipótesis expuesta se resolviese en sentido afirmativo, habría que buscar en el cerebro y no en los órganos correspondientes el origen de muchas cegueras y de muchas sorderas que hoy parecen inexplicables.

Las máquinas para volar vuelven a ser el asunto del día en todas partes.

No ha habido manera de coger durante la semana pasada la prensa inglesa, italiana, francesa, rusa, americana y alemana sin tropezar con algún artículo o con media docena de dibujos y de planos de máquinas para volar, en proyecto, en construcción o ya en el período de pruebas. Parece una epidemia más fulminante que la del cólera.

Ya no se trata de ideas más o menos descarradas de inventores sospechosos de chifladura o de mecánicos de afición. Los sabios más eminentes, los soberanos y los Estados más poderosos son los que se preocupan del problema y contribuyen a resolverlo con su ciencia o con su dinero.

El czar lleva gastado un millón de rublos en ensayos. Francia y Alemania trabajan sin cesar en sus parques aerostáticos desde hace diez o doce años. En Inglaterra, el profesor Langley no se ocupa de otra cosa. En América, el gran Edison anuncia que ha llegado ya a levantar cuatro libras de peso con un caballo de fuerza eléctrica, lo cual no es poco. En Austria, Maxim, el inventor de los cañones que llevan su nombre, ha dicho en una carta publicada estos días, que aunque lentamente continúa avanzando en su máquina para volar y que ésta ha sido construida sobre el principio del aeroplano, con poderosos motores para unas hélices gemelas de pino americano y lona, teniendo para dirigirse, a derecha o izquierda, las referidas hélices; y hacia arriba o hacia abajo; unos grandes timones horizontales.

¿Quién se llevará la palma? Maxim, nada vanidoso, aunque le dan derecho a serlo sus anteriores inventos, dice que hasta ahora los franceses llevan la delantera y que hoy por hoy las probabilidades parecen indicar que de ellos será la futura má-

quina que determine la rectificación del mapa de Europa.

El Museo más ladino de Europa, el del Louvre nada menos, acaba de ser víctima de un timo de los que dejan memoria en la crónica de los anticuarios.

Hace poco se presentó al conservador del Museo un viejecito ofreciendo en venta una estatuita veneciana de bronce, con la condición indispensable de que el trato había de hacerse aquel mismo día. La estatuita era una maravilla de arte italiano del siglo XVI, y los peritos llamados a examinarla se quedaron extasiados ante ella y aconsejaron al conservador que de ninguna manera dejase escapar aquella ocasión de adquirir un objeto de arte único en el mundo por su género y por su pura y perfecta belleza. Buscóse a toda prisa al director de Bellas Artes para referirle lo que sucedía; pero como se trataba de 40 000 francos, el alto funcionario, no atreviéndose a resolver por sí solo, dijo que había que consultar al ministro.

Estó se hallaba de *soirée* en una casa y ante la inflexibilidad del viejecito, que no quería dar plazo alguno, allá se encaminaron los empleados del Museo, quienes persuadieron al ministro de que no había más remedio que comprar en el acto la estatuita bajo pena de verse molido por la prensa si ésta se enteraba de que acababa de perderse tan soberbia ocasión. Dió su consentimiento el ministro y el viejecito dejó su objeto de arte, llevándose en cambio el acta de adquisición por el Estado.

Ahora, pasado el primer entusiasmo, se ha descubierto que la tal estatuita ha sido hecha ahora. Es la reproducción de una cabeza con peluca veneciana existente en el museo Carrer, de Venecia, unida a otra reproducción de un cuerpo desnudo de hombre que hay en un sepulcro de la misma ciudad. Aunque el retoque está muy bien hecho, se observa en él la treza de los instrumentos modernos; y aun cuando la patina ha sido imitada admirablemente, las proporciones de la cabeza no armonizan bien con las del cuerpo, y por ahí se ha descubierto la falsedad.

Los arqueólogos alemanes e ingleses se están bañando en agua de rosas.

WANDERER

Las fiestas de Génova

(Por telégrafo)

Génova 10.—En la recepción por el Rey Humberto del coronel rumano, éste dijo que su Sobrano le había enviado para que asistiera en su nombre a las fiestas en honor de Cristóbal Colón, dando así un nuevo testimonio de los sentimientos de amistad de Rumania hacia Italia.

El Rey contestó que las relaciones de fraternal amistad, consolidadas en la reciente permanencia del Rey de Rumania en Italia, hacían apreciar más y más la nueva manifestación de simpatía.

Después el coronel Murguesco pasó a presentar sus homenajes a la Reina, con la cual estuvo conversando por espacio de treinta minutos.

El Rey Humberto recibió también a los Príncipes de Mónaco.

El entusiasmo en toda la ciudad es inmenso.

Génova 10.—La *soirée* dada anoche, en obsequio de los Reyes por la Municipalidad de Génova resultó una fiesta brillante y superior a cuanto puede imaginarse.

El Palacio Municipal hallábase unido por medio de un puente con los Palacios Podestá y Blane, formando de este modo un soberbio salón, cuya decoración é iluminación era magnífica y verdaderamente fantástica.

Jamás la ciudad de Génova vió una fiesta semejante.

Más de 3.000 invitados asistían a la misma, y de ellos formaban parte los Príncipes de Mónaco, los ministros, el Cuerpo diplomático, los almirantes y oficiales extranjeros y representaciones de todas las autoridades, sin contar con más de 800 damas de lo más ilustre de la sociedad italiana, luciendo espléndidos y muy valiosos trajes.

A las diez y cuarenta llegaron los Sobranos, siendo muy aclamados y recibidos por la Comisión del Municipio.

Recorrieron todos los salones hasta llegar al Central, cuyo piso crujió por el excesivo número de personas.

Pasado algún tiempo pudo comenzar el baile, que inauguró una cuadrilla Real compuesta por la Reina con el Príncipe de Mónaco; la Princesa de Luca con el Príncipe de Nápoles; la Princesa de Mónaco con el Conde de Turín; la Princesa Centúrica con el Duque de Génova; la marquesa de Cambiasso con el almirante Rieunier; y el embajador de España, señor conde de Benomar, los presidentes de la Cámara y el Senado y el Marqués de Cambiasso con distinguidas damas de la sociedad genovesa.

Después del baile los Sobranos visitaron los Palacios de Podestá y Blane.

Génova 10.—Los Reyes de Italia tomaron el té en el *buffet* reservado, donde formaron con los Príncipes un círculo de familia, al cual fueron admitidos el embajador de España, señor conde de Benomar, el almirante francés y los ministros italianos.

Después la Familia Real volvió al salón central, y a la una de esta madrugada se retiraron los Reyes al Palacio, demostrando su viva satisfacción por el esplendor de la fiesta, y dando expresivas gracias al alcalde por la regia organización dada a la *soirée*.

Esta continuó con la misma brillantez hasta las seis de la mañana.

Los Príncipes y los altos dignatarios salieron del palacio del Ayuntamiento poco después que los Reyes.

El Conde de Turín y los oficiales extranjeros fueron los últimos que abandonaron el local.

Génova 11.—Al banquete de gala celebrado anoche en Palacio asistieron 92 invitados, entre éstos los ministros, varios senadores y diputados, el Cuerpo diplomático, el arzobispo, los almirantes, generales extranjeros, el alcalde y prefecto de la ciudad y el presidente de la Exposición.

El embajador español, señor conde de Benomar, ocupaba el segundo puesto a la izquierda del Rey, entre la Princesa Masimo, dama de la Reina, y el presidente de la Cámara.

El almirante señor Ocaña ocupaba el tercer puesto a la izquierda de la Reina, entre el presidente del Senado y el ministro de Justicia.

Génova 11.—Los jefes de los buques franceses se muestran muy parcos en la concesión de autorizaciones a los marineros para bajar a tierra, con el fin de evitar que puedan producirse riñas con los de otras naciones. Sin embargo, han desembarcado algunos marineros del *Formidable*. También han bajado a tierra algunos de la división naval austro-húngara, sin que ocurriera incidente alguno.

Las manifestaciones hechas a la Reina han sido especialmente expresivas. Conviene recordar que la Reina Margarita se educó en Génova, donde tiene muchas simpatías; así, pues, no es extraño que entre las aclamaciones sobresaliera la de *¡viva la Regina!*

Mañana lunes darán los Reyes un gran banquete al elemento militar. Asistirán los jefes de las escuadras, los generales y los coroneles que se encuentran en Génova.

Génova 11.—En el Teatro Carlo Felice se celebró también anoche el banquete del Municipio de Génova en honor de la Comisión del Municipio de Barcelona. Resultó un acto muy brillante, al que concurrieron todos los asesores y antiguos consejeros que estuvieron en las fiestas de Barcelona y el comandante Deamezaga.

Inauguró los brindis el asesor señor Cambiasso, haciéndolo, en nombre del alcalde, por Barcelona y España, en un todo unidas con Génova é Italia, añadiendo que la glorificación de Colón es la glorificación de España entera, y terminó brindando por la salud del Rey D. Alfonso XIII.

Hablaron después varios representantes del Ayuntamiento de Barcelona, obteniendo entusiastas y prolongadas ovaciones.

El asesor señor Falcone y el comandante Deamezaga bebieron por la prosperidad de la marina española, renovando la expresión del afecto fraternal que existe entre España é Italia.

Durante el banquete la orquesta tocó la Marcha Real española y otros himnos nacionales.

Génova 11.—La cabalgata histórica representando el regreso de Colón después de descubrir el Nuevo Mundo, ha resultado una fiesta muy brillante y de un efecto magnífico, especialmente el carro triunfal alegórico a la glorificación de España por el descubrimiento.

La comitiva recorrió todas las calles de la ciudad, donde se agolpaba la multitud tributándole una ovación inmensa. Al llegar el cortejo ante Palacio, las músicas comenzaron a tocar la Marcha Real a los Reyes, acompañados de los Príncipes y altos personajes, presenciaron el desfile desde los balcones, entre los atronados aplausos de la muchedumbre.

Después se celebró en el anfiteatro la ceremonia de la presentación de indígenas y productos de América por Colón a los Reyes Católicos, resultando de un efecto maravilloso.

La concurrencia, entusiasmada, no cesaba de aplaudir y vitorear a España.

Génova 11.—El Rey le ha conferido al almirante Rieunier el gran cordón de la Orden de San Mauricio y San Lázaro, y a M. Dupuis el nombramiento de gran oficial de la misma Orden. También ha sido condecorado como grandes oficiales de la Corona de Italia, a los almirantes de las escuadras argentina, austriaca y española, como comandantes de la misma Orden a todos los comandantes que llevan el grado de capitanes de navío y capitanes de fragata, y como oficiales de dicha Orden a los comandantes que tengan el grado de capitanes de corbeta.

La distinción concedida, pues, al almirante de la escuadra española ha sido el grado de gran oficial de la Orden de San Mauricio y de San Lázaro.

El Rey realizará la visita a los buques de las diferentes escuadras por el orden en que se hallan fondeados. La primera visita será, pues, al *Formidable*, y la segunda al *Pelayo*.

El almirante Rieunier dará el martes próximo, a las cuatro de la tarde, un te y baile a bordo. Los Reyes y Príncipes han recibido ya las oportunas invitaciones, y asistirán a la fiesta.

Esta mañana el Rey ha vuelto a visitar la Exposición, acompañado por el vicepresidente de la misma, señor Careux.

Génova 12.—En el castillo Regglio Cornigliano se celebró anoche una espléndida *soirée*, superior a cuanto pudiera imaginarse.

Los amplios y regios salones y los jardines estaban engalanados é iluminados con el más exquisito gusto, dando una muestra de la inmensa fortuna de sus propietarios.

Asistieron unos 2.000 invitados y más de 500 damas lujosamente ataviadas y luciendo joyas de inmenso valor.

Los Reyes, acompañados de los Príncipes y ministros, llegaron a las diez y media al castillo, donde fueron recibidos por sus propietarios.

La multitud que se agolpaba en los alrededores vitoreó con entusiasmo a la Familia Real.

Los Reyes recorrieron los salones y jardines, expresando la admiración que éstos les causaban y recibiendo los respetuosos homenajes de los concurrentes allí congregados.

El Conde de Turín inauguró el baile, que estuvo muy brillante.

Asistieron a la fiesta todos los representantes extranjeros en Italia, el Cuerpo diplomático, el embajador español, señor conde de Benomar, los almirantes francés y español señores Rieunier y Sánchez Ocaña y los oficiales de las escuadras.

El dueño del castillo, señor Cornigliano y el embajador español tomaron parte en el rigodón bailado por la Familia Real.

Un pregón histórico

El sábado último, como saben ya nuestros lectores, se celebró en Génova la cabalgata histórica representando la llegada de Colón a Barcelona después de descubrir el Nuevo Mundo.

Pero lo que sin duda ignoran es que la víspera recorrió las calles de la ciudad un pregonero que, por orden de los Reyes Católicos, anunció al pueblo el acto del recibimiento del Almirante.

El pregón, redactado y dicho en castellano, estaba escrito en los siguientes términos:

«En nombre de D. Fernando y Doña

Isabel, por la gracia de Dios Rey y Reina de Castilla, de León, de Granada, Condes de Barcelona, os anunciamos que con la ayuda de Dios y con la firmeza del marino vencedor de la mar tenebrosa, D. Cristóbal Colón, ha descubierto las Indias.—A la expulsión de los moros de Granada sigue este acontecimiento, que llenará de maravilla el Universo. La Corona de España extiende ahora sus dominios más allá del Océano.—Con el oro, las joyas y las rarezas halladas en las tierras descubiertas, la Cristiandad podrá proceder a la liberación del Santo Sepulcro y quitarlo de las manos de los sarracenos.

El Rey y la Reina, orgullosos de este triunfo de España, han venido a Barcelona para recibir con solemnidad y con los debidos honores al Virrey de las Indias.

Ellos ordenan a todos los maestros de las Ordenes, duques y condes y ricos hombres, a los del Real Consejo, alcaldes, y notarios, y alguaciles, y otros oficiales de la corte y capitanes, y merinos-caballeros de la noble ciudad de Barcelona, y de todas las ciudades y villas de la costa de la mar catalana, ir al encuentro con sus insignias, con los trajes de boda, armaduras, caballos y carros del gran Almirante genovés, que junto con sus compañeros llegará a las puertas de la ciudad el día 10 del corriente a las cinco horas de la tarde.

Ciudadanos de Barcelona, caballeros de España: tributemos honores al valiente descubridor que hizo inmortal el nombre de Iberia, y recordemos que por Castilla y por León, Nuevo Mundo halló Colón.

Un periódico francés dice que, durante la función de gala dada en el Teatro Principal, se repartió a los espectadores un impreso que decía así:

«A fin de que el salón ofrezca un espectáculo animado y brillante, se espera de la corte de los espectadores de los palcos que observen las recomendaciones siguientes: 1.ª Al aparecer SS. MM., las damas saludarán agitando los pañuelos. 2.ª Al repetirse la ovación, se sacarán dos pequeños estandartes preparados para tributar homenaje a Cristóbal Colón. 3.ª Terminados los aplausos, uno de los estandartes será colocado delante del palco, en una argolla expresamente preparada, y el otro se conservará para agitarlo a cada ovación, y especialmente cuando salgan SS. MM.»

No sabemos si será exacta la noticia; pero la verdad es que, si en España se hubiera hecho alguna vez cosa parecida, ya tenían motivo para una docena de artículos los *chroniqueurs* de muchos periódicos.

NOTICIAS

Del Extranjero

Procedente de Hamburgo llegó en la noche del 9 a Nueva York el vapor *Scandia*, perteneciente a la Trasatlántica.

Se presentó en aquellas aguas con la bandera de cuarentena izada.

Hízose un minucioso reconocimiento a bordo del *Scandia*, por el empleado facultativo, y descubrióse en los compartimientos del buque que la infección estaba causando horriblos estragos.

Sabese que el cólera estalló en dicho barco casi al comenzar la travesía.

Después de hecho este reconocimiento, fallecieron 32 atacados.

A última hora un médico afirma que los 981 pasajeros de tercera clase que conducía el vapor *Scandia* se hallan atacados del cólera.

Con este motivo es grande el pánico que reina en la población, y se teme sea invadida por la epidemia a pesar de que hasta ahora no se ha registrado ningún caso.

Las autoridades de Nueva York han pasado una comunicación a todas las Compañías de vapores trasatlánticos, previniéndoles que de seguir aquí embarcando y transportando emigrantes a América desde los puertos europeos, prohibirán la entrada de sus buques en todos los puertos y radas de los Estados Unidos.

Según noticias recibidas de Tanger, circula en aquella ciudad el rumor de que el Sultán se muestra dispuesto a otorgar su perdón a los rebeldes angherinos, pero con ciertas condiciones, entre las cuales se consigna el pago de una fuerte indemnización de guerra.

No obstante, se cree que esto no pase de la categoría de un rumor, pues los hechos prueban lo contrario.

En efecto, diariamente llegan al campamento de Menzah nuevas fuerzas, y todos los indicios son de que no tardarán en romperse las hostilidades.

El duelo entre militares va a ser reglamentado en Rusia.

Los oficiales del ejército podrán ventilar sus querrelas con las armas en la mano, pero únicamente después de que un tribunal de honor haya reconocido la gravedad de

la ofensa y la necesidad de la reparación pedida.

Además, el ministro de la Guerra deberá estar al corriente de los hechos constitutivos del lance e informará al Czar, el cual decidirá en última instancia si debe realizarse el duelo bajo la responsabilidad del tribunal de honor.

En el Teatro Cluny de París ocurrió en la tarde del domingo último un principio de catástrofe que pudo haber resultado como la de la Opera Comica.

Se estaba representando un *vaudeville* titulado *La femme du commissaire*, una de las obras más aplaudidas de la presente temporada.

Iba el traspunte a dar la señal de alzar el telón, cuando una detonación sorda, que partió del escenario, hizo saltar varias cajas de bastidores.

Apercibido todo el personal de bastidores, se reconoció el origen de la detonación, que no fué otro sino una fuga de gas; en seguida se sultó el telón de agua.

El público no se dió cuenta de lo que ocurría hasta que desde el palco escénico se advirtió lo que pasaba; saliendo entonces lentamente del teatro, sin que ocurriera ningún disturbio grave.

Han resultado heridos tres maquinistas, y un joven que había ido en busca de billetes de favor sufrió tan fuertes quemaduras que se desconfía de salvarle.

La Sagrada Congregación de Ritos ha comenzado ya el estudio respecto al martirio y a los milagros relativos a la beatificación del venerable Pedro Sanz, obispo de Maricastro, Francisco Serrano, Juan Alcover y Francisco Diaz, misioneros españoles de la Orden de predicadores, martirizados en China.

En una *interview* con el corresponsal del *Times* en París, Mr. Pasteur ha lamentado no haber podido practicar las experiencias de vacunación cólerica mas que en animales.

El bacteriólogo francés escribió al Duque de Oldemburgo solicitando que se le permitiera hacer experimentos en Rusia; pero su petición no fué bien acogida. En cambio, espera llevarlos a cabo en el Reino de Siam, donde el cólera es endémico. El Príncipe Damrong, hermano del Monarca siamés, visitó durante su estancia en París el Instituto Pasteur, y la vacunación antirrábica le llamó mucho la atención, hasta el punto de manifestar que, si se descubría un preservativo contra el cólera, tendría gusto en que se le informase inmediatamente de ello. Alentado por estas muestras de interés, Mr. Pasteur ha escrito al Príncipe pidiéndole permiso para que uno de los médicos del Instituto pase a Siam, vacune a algunas personas y practique allí un detenido estudio de la eficacia del preservativo.

De este modo podrá demostrarse si la vacuna anticólerica es ó no eficaz para preservar del cólera asiático. Mr. Pasteur cree que estos experimentos pueden practicarse sin riesgo alguno, pues la vacunación es inofensiva.

Telegraffon de Roma a *The Daily Chronicle* que la salud del Papa León XIII es excelente.

Hace pocos días decía el doctor Ceccarelli, su médico:

«Declaro que el cargo que estoy ejerciendo cerca del Santo Padre es una verdadera canongía».

El emperador Guillermo, según refiere *Le Figaro*, acaba de nombrar ayudante de campo suyo a un oficial israelita, el teniente coronel Mossner.

Parece que de este modo ha querido demostrar el emperador el poco caso que hace de los antisemitas.

Le Figaro propone que se suspendan las fiestas anunciadas para el 22 del actual, con objeto de conmemorar el establecimiento de la primera república en Francia.

El periódico citado cree que las fiestas facilitarían la difusión de la epidemia cólerica en aquella ciudad.

Dice que podrían ser celebradas las fiestas en el mes de Septiembre de 1893.

Nuevas dudas ocurren ahora acerca de la patria de Colón: según *Le Gaulois*, el poeta Mistral afirma, apoyándose en razones de fonética francesa, que Colón nació en la parte de Francia bañada por el mar Mediterráneo.

Esta opinión del famoso autor de *Miseya* viene a aumentar la confusión que reina en todo lo que se refiere a Colón.

Por lo visto, con la patria del gran Almirante va a suceder algo parecido a lo que acontece con la cabeza de Cromwel. Cada nación va a tener una ciudad, por lo menos, a que atribuirle el haber sido cuna de Colón.

El *Figaro* ha abierto una información acerca de la exactitud de los episodios históricos descritos en *La Débâcle*, y, como ocurre siempre que los periódicos franceses proponen a sus lectores una cuestión de esta especie, han llegado cartas a miles sobre el asunto a la redacción de aquel diario.

En el último suplemento literario del *Figaro* aparecen algunos de éstos reparos a la última novela del escritor naturalista. La mayoría de ellos son verdaderamente pueriles. Que Zola habla de túpulos, y en Alsacia no se cultiva esta planta; que el caballo del cazador de Africa Próspero no podía llamarse *zeplir*, porque en ese Cuerpo se acostumbraba a dar nombres árabes a los caballos; que la gorra de los oficiales prusianos no es como la ha descrito el novelista; que los soldados franceses no llevaban el número del regimiento en el cuello del uniforme en 1870 71, y otras muchas observaciones por el estilo.

Las rectificaciones a *La Débâcle* más importantes son dos. En la primera dice un intendente de ejército que en Sedan no se repartió el tesoro de guerra a los sargentos sin recibo, como ha escrito Zola, sino con toda clase de justificantes, y otra en que se compara la descripción del paso de los coraceros por el puente, que se hace en *La Débâcle*, con la que contiene el libro de Bibesco acerca de la guerra franco-prusiana. En este y otros pasajes parece que la novela de Zola se ha inspirado en aquella obra, y el mismo autor de *L'Assommoir* lo ha reconocido no ha mucho.

Pero las descripciones de Zola son mucho más brillantes y grandiosas que las de aquel autor: así es que, aun admitiendo que haya plagio, hay que reconocer que es de los plagios que pueden considerarse admisibles, pues Zola no ha copiado servilmente las descripciones ajenas, sino que las ha mejorado en su libro.

El 2 de Febrero de 1894 se cumple el tercer Centenario de la muerte del célebre músico Juan Pierluigi, y en la ciudad de Palestrina, su patria, se ha constituido una Comisión que se propone allegar recursos para erigir un monumento a Pierluigi, terminar la decoración del ábside de la Catedral, donde aquél recibió el bautismo y empezó su carrera artística, y celebrar solemnes fiestas, especialmente musicales, en dicha ciudad y en Roma.

De Madrid

La *Gaceta* publica varias Reales órdenes del Ministerio de la Gobernación: una disponiendo que las procedencias de todos los puertos de la Argelia sean admitidas a libre plática si llegan con patente limpia visada por el cónsul español, y si no le hubiere, por el de otra nación, en buenas condiciones higiénicas y sin accidente sospechoso a bordo. Si la patente trae nota de casos sospechosos de cólera, cualquiera que sea la forma en que se exprese, sufrirán los buques tres días de observación; y si consigna casos de cólera epidémico, ó la sola expresión de cólera, deberán ser expedidos a lazareto sucio.

Además se prohíbe la entrada por nuestros puertos de trapos, telas usadas, colchones, ropas de cama, frutas y legumbres verdes que se produzcan a raíz del suelo ó se eleven poco de su nivel, procedentes de dichos puertos de la Argelia, y se sometan convenientemente, en la parte que haya de desembarcarse en cada puerto, a ventileo ó desinfección las ropas de uso, efectos ó equipajes de la tripulación y pasajeros, y lanas sucias; como asimismo los cueros al pelo y de empaque, pieles, plumas y pelos de animales que no traigan preparación por procedimientos industriales de fábrica y procedan de los mencionados puertos.

Otra dispone que se despidan para lazareto sucio las procedencias de Honfleur que hayan salido de allí antes del 30 de Agosto.

La tercera dispone que la observación de tres días señalada en el art. 36 de la ley de Sanidad y regla 12 de la Real orden de 6 de Junio de 1860, como igualmente la que se prescribe en las declaraciones de puertos sospechosos, se entienda para los buques que hayan empleado cuatro ó más días en el viaje desde el punto que se considere objeto de sospecha. Cuando el tiempo invertido en el viaje sea menor del que se deja consignado, la cuarentena de observación se ampliará hasta completar siete días desde la salida del barco del indicado punto.

En estas cuarentenas de observación deberán practicarse con el mayor detenimiento las medidas de desinfección y ventileo prescritas en la regla 3.ª de la Real orden de 5 de Junio de 1872, sometiéndose a la aplicación directa de chorros de vapor de la misma máquina del buque la ropa blanca sucia, y en general la de todo uso del barco, tripulación y pasajeros que no

pueda sufrir deterioro por dicho procedimiento.

En los barcos de vela se sustituirá esta medida por la colada y lavado general, en la forma que dispongan los directores de los puertos.

El estudio y proyecto de los puertos del Estrecho de Gibraltar, que son Algeciras, Tarifa y Ceuta, ha sido incluido en la relación de los que hay que hacer este año económico. Dada la importancia que los tres tienen, es de esperar que sus estudios sean hechos como se propone, y que no se deje para otra vez como tendrá que suceder con muchos de la relación aprobada por ser ésta demasiado extensa.

Ayer se celebró en la parroquia de Santiago, en Madrid, la boda de la hermosa señorita Doña Manuela Sánchez, hija de Salvador Sánchez (*Frasuelo*), con el conocido dentista señor Porras.

Los novios están recibiendo valiosos regalos, y el equipo de boda, construido por la madre de la desposada, es de gran gusto y elegancia.

Por el Ministerio de Ultramar se ha dictado una Real orden dividiendo en dos el abono de 10.000 duros a que asciende el tercer plazo del pliego de condiciones aprobado para la construcción del sepulcro de Cristóbal Colón, y subdividiendo asimismo en dos plazos el otro, también de 10.000 duros, correspondiente al cuarto plazo de los del pliego de condiciones, y de cuya obra es autor el reputado arquitecto D. Arturo Mérida.

De igual manera se ha dispuesto que por las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos de la isla de Cuba se formen, respectivamente, los planos de las carreteras provinciales y de los caminos vecinales de la isla.

Doña Blanca de Borbón, hija de D. Carlos, ha dado a luz una niña, según telegrafian a *El Correo Español*.

Leemos en *El Imparcial*: «Que una carta dirigida a Mondoñedo por el que la escribió le envíe la administración de Correos a Montevideo ya es algo.

Pero que una tarjeta postal dirigida desde la calle de la Princesa a la de Espoz y Mina por el correo interior de Madrid vaya a Francia y vuelva, es caso tan curioso como aquél y un poco más.

Al Sr. D. José López Villaseñor le dirigió uno de sus parroquianos esa asendereada tarjeta haciéndole un pedido, y en vista de que el pedido no iba, fué el parroquiano al establecimiento de dicho señor.

La tarjeta no había parecido pero al fin pareció. La ha enviado la administración de Correos francesa con las señas y los sellos correspondientes.

En nuestro poder obra la tarjeta postal, que es una ejecutoria de exactitud en el servicio.»

El señor Carbonero y Sol, ó mejor dicho, una obra suya, ha sido objeto de una aventura extraordinaria.

En 1846, el conocido escritor católico presentó, a un concurso abierto por el Ministerio de Fomento, una *Gramática árabe* escrita por él en dos tomos de papel marquilla, seguida de un tratado de aljámia completamente nuevo.

Llegado el momento de recoger el original, no pareció éste por ninguna parte.

Hace cuatro ó cinco días, al cabo de cuarenta y seis años, el señor Carbonero y Sol ha recobrado su perdido manuscrito en casa de un librero de viejo de los de infima categoría.

Pasan de 500 las instancias presentadas para la nueva convocatoria de sobrestantes de Obras públicas.

De la Capital

En el último número del *Boletín Oficial Eclesiástico*, se publica una circular del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis relativa a la música que se toca en los templos.

Sintiendo que la extensión del citado documento nos prive del gusto de reproducirlo íntegramente, no podemos menos de apreciar no solamente la oportunidad de su publicación sino más que todo el designio que la informa.

En efecto la síntesis de este documento no es otra sino recabar de los señores párrocos, vicarios *in capite* y demás custos de las iglesias, que sea proscrita de ellas la música profana, esto es, la música que no pertenezca al canon religioso; plausible determinación que conduce al fin a que aspiran todos los que sienten la belleza del arte musical, arte que prescribe inexorablemente dar al templo lo que es del templo, es decir de Dios, y al teatro y al salón lo que es de los hombres.

Aquí, en esta ciudad se han llegado a ver en este particular cosas ridículas y al-

ULTIMAS COTIZACIONES
facilitadas por la casa Agulló

VALORES LOCALES

Crédito Bale...	110.50
Cambio mallorquín	2.50
Ferrocarriles de Mallorca	61.00
Alumbrado por Gas	106.00
Sajinas de Ibiza	190.00
La General Mallorquina	78.00
Bonos municipales	26.00
La Isla Marítima	45.50

VALORES PÚBLICOS

Madrid 9

4 p interior perpetuo	70.60
4 p amortizable	79.50
Cubas	562.00
Banco de España	562.00
Tabacos	
Barcelona 9	
4 p interior	70.72
4 p exterior	74.45
4 p amortizable	
Cubas 86	106.62
Cubas 90	
Clonistas	45.63
Nortes	73.20
Francia	30.60
Francos	

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 14 Septiembre - 9 mañana

Barometro. 766.2 mm.
Termometro seco. 24.2 grados.
Id. húmedo. 21.7 id.
Minima. 15.3 id.
Rector. 10.9 id.
Dreccion del viento. S. E.
Ascenso del barometro en 24 horas. 0.0 mm.
Desenso del barometro en 24 horas. 0.8 mm.

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 1.º de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañanas, 2.45 y 3.30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5.15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 5.25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5.15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 1 tarde.

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, sábado 7 mañana.

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE		SEPTIEMBRE	
Quarto menguante el 13	Luna nueva el 21	Quarto menguante el 13	Luna nueva el 21
Sale el sol á las 5 h. 40	Ponese á las 6 10	Sale el sol á las 5 h. 41	Ponese á las 6 8
HOY		MAÑANA	
15		16	
1485. Asesinato de Pedro Arbúes de Epila, primer inquisidor de Aragón		1410. Conquista de Antequera por el infante D. Fernando.	
JUEVES		VIERNES	
259 Ss. Nicome. 107	210 San Cornelio 106.		
des y Valeriano mrs. y sta. Catalina de Génova	papa y sta. Sebastiana marit		

MIL PESETAS
AL QUE PRESENTE

Cápsulas de Sándalo

mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Se remiten por correo anticipando su valor.

BOCCA

La curación del DOLOR DE MUELAS y la hermosura de la BOCA

Se logran siempre con el uso de la Mentholina Dentífrica

que prepara el Dr. Andren, de Barcelona, á base de quinta calcaína y mentol del Japon.

Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromaturar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscureción de los dientes.

Si el dolor y sabor son tan desagradables, que dejan la boca fofosa y aromaturada por mucho tiempo, la MENTHOLINA en polvo, usada con el éxtr. de mentol, blanquea y blanquea y blanquea en todas las farmacias, droguerías y papelerías.

AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa Amengual y Muntaner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

Sobres timbrados
á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.

Clase económica de 500 hojas con índice, secante y papel satinado á

12 reales uno

Imprenta y Librería del Amengual y Muntaner
CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER

Nuevo y rápido servicio semanal Y FIJO

entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR

LEÓN DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

SALIDAS

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informaciones diríjanse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 3, representantes de la compañía en Palma.

SERVICIO DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Mes de septiembre

Línea de las Antillas, N. W. Y. y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Veracruz» para Puerto Rico y Habana, con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacifico. El 20 de Santander, vapor «Ciudad de Santander» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XIII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor «Isa de Mindanao» para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, el vapor «RABAT», para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5.

Preparación para Maestras

Queda abierto un curso, para las señoritas aspirantes á la carrera del Magisterio, dirigido por la Srta. D.ª Magdalena Gil y Sbert, Maestra de primera Enseñanza Superior y Bachiller.

Rubí, 29 3.º. 8-1

ACADEMIA DE CONTABILIDAD

DIRIGIDA POR

D. Manuel Cirer
(Puigdorffila, 6, principal)

Durante el curso escolar de 1892-93 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil
Teneduría de Libros por partida doble
Correspondencia Comercial

FLORES Artificiales

Grandes rebajas de precios

En la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena 2, hay en existencia un extenso y variado surtido de flores para señorita.

Dichos señores, queriendo dar una prueba más de atención á las muchas que tienen dadas á su numerosa clientela, le ofrece hoy dicho género con el

50 por 100 de rebaja

Además en la misma casa se encontrarán hojas, flores, musgo, nebulosa, capullos, cálices, papel para troncos y todo lo relativo á dicho ramo.

Isleña Marítima

El magnífico vapor

BELLVER

saldrá de esta puerto para los de Barcelona, Cete y Marsella el viernes 16 del actual á las 6 de la tarde.

Admite carga y pasaje á precios reducidos

Se despacha: Palacio, 26.

Viaje de recreo á las maravillosas cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7.50 Ptas.
Por cada persona de sumo—1.50 Ptas.
El café de las Cuevas y ve en la calle de Artés, en el puerto de Masaco.

ESCUELA DE PARVULOS

Sistema FREBEL

Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.

En El TERRENO, calle de la Salud n.º 32.

Ciencia Recreativa

POR

TOM TIT

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera.

Para PONCE y SANTIAGO de CUBA

Saldrá del 15 al 30 del próximo Septiembre el bergantín

LEALTAD

capitán D. Bernardo Seguí. Admite un resto de carga á flete para ambos puntos.

Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuart. de Caballeros).

Refinación de alcoholes de vino

CONSTANTES EXISTENCIAS de clases exiras para la fabricación de anisados

El sin rival anisado MARCA PALOMA premiado con el GRAN DIPLOMA DE HONOR, la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

Otras clases de anisados, caña del país y antillana, Ginebra legítima Campana, Jerez, licores y Escarchados de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de JUAN SAAU, plaza Puerta Santa Catalina, núms. 50 al 54.—Teléfono 123.

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.

Farmaciss: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PRONTITUD + EBARATURA

ESQUELAS MORTUORIAS DE TODAS CLASES

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños. Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad.

Amengual y Muntaner
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

PARA LA HABANA con escala en BARCELONA

Saldrá el día 1.º de Octubre la corbeta

ANIBAL

admitiendo un resto de carga al flete de cuatro duros pipa. Para informes, su capitán D. Gaspar Masot.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Místico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1.50 frasco.

Deposito general: Centro Farmacéutico.

Muebles—Se compran, venden y alquilan de toda clase, habiéndolos de todo lujo para alquilar. Mar. n.º 6 Palma.

IMPRENTA DEL AMENGUAL Y MUNTANER